

**DÍAZ GALÁN, ELENA  
CAROLINA (dir.); BERTOT  
TRIANA, HAROLD  
(coord.). *Relaciones  
Unión Europea y América  
Latina y el Caribe.  
Contribuciones para  
potenciar la cooperación  
entre las dos regiones,  
Editorial Dykinson,  
2025, 221 pp.***

FERNANDO DOMÍNGUEZ SARDOU\*

Revista Electrónica Iberoamericana (REIB), Vol. 19, No. 2, (diciembre de 2025), pp. 298-300.  
ISSN: 1988 – 0618. Doi: <https://doi.org/10.20318/reib.2025.10074>. ORCID: 0000-0003-2285-830X

Las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe representan un tema de estudio muy relevante para las Relaciones Internacionales. No obstante, suelen recibir poca atención en el mundo académico, que suele enfocarse más en el análisis de los actores por separado que en los mecanismos que unen a estos espacios regionales. La obra colectiva dirigida por Elena Díaz Galán y coordinada por Harold Bertot Triana, justamente, aborda esta carencia, presentándonos una mirada estructurada sobre cómo los principios y valores de la Unión Europea deben orientar la comprensión de los vínculos con América Latina y el Caribe. Como señala Díaz Galán en la nota preliminar del libro, “*a partir de los valores y principios que conforman la UE se deben comprender sus relaciones con la región de América Latina y el Caribe, en la medida en que ambos espacios tienen una tradición común y buscan la satisfacción de*

\* Consultor en Análisis y Estrategia Política, Investigador, Polítólogo y Director del Grado en Relaciones Internacionales de UNIE Universidad. Correo electrónico: fernando.dominguez@universidadunie.com.

*intereses comunes y compartidos”* (p.11)

El libro presenta su recorrido en dos partes que, aunque desde lo formal no están diferenciadas, el lector claramente puede identificarlas: una primera orientada al análisis estructural y normativo (en un sentido amplio: reglas y valores) de la relación birregional, y una segunda enfocada en estudios de caso que permiten aterrizar los principios generales en prácticas concretas. Este planteo nos ofrece una mirada panorámica sobre el estado de las relaciones entre ambos espacios regionales, así como también análisis aplicables a situaciones reales.

El primer capítulo, a cargo de José Miguel Calvillo Cisneros, nos presenta el marco general de las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. A partir del estudio de las cumbres birregionales, el diálogo político, la cooperación y el comercio, el autor ubica estos vínculos en el contexto de una competencia geopolítica creciente. Este punto de partida resulta crucial para comprender cómo se configura hoy la acción exterior de la UE.

En el segundo capítulo, Harold Bertot plantea distintos escenarios estratégicos para la acción europea en América Latina y el Caribe, subrayando que es precisamente en esta región donde la UE puede proyectar con mayor eficacia una “autonomía estratégica” frente a otras potencias globales. Esta hipótesis se conecta con una reflexión sobre el papel de Europa como actor normativo global, y se enlaza con el capítulo de Elena Díaz Galán y Cástor M. Díaz Barrado, quienes analizan la presencia del principio democrático en el derecho internacional de ambas regiones. Estos autores destacan que tanto Europa como América Latina han sido históricamente los espacios donde dicho principio ha tenido mayor recepción y vigencia, reforzando así la posibilidad de construir una alianza político-normativa entre ambas regiones.

Ana Manero examina en el cuarto capítulo las relaciones comerciales birregionales desde el punto de vista institucional. Su análisis pone de relieve la asimetría estructural que las caracteriza y advierte que esta configuración “no es un escenario deseable” (p. 92), en tanto limita el desarrollo de una cooperación más equitativa. A continuación, y ya entrando en la parte del libro más enfocada en aspectos empíricos, Antonio Blanc Altemir presenta un estudio de caso detallado sobre el Acuerdo de Asociación entre Chile y la Unión Europea, desde su firma inicial en 1990 hasta su reciente actualización en 2023. El capítulo ilustra cómo la voluntad política y la cooperación técnica pueden traducirse en acuerdos tangibles que fortalezcan los vínculos entre ambas regiones.

En la misma línea, Karen Añaños Bedriñana analiza el impacto de la exención de visados para estancias cortas en la UE para ciudadanos de Colombia y Perú. Su estudio nos muestra cómo medidas de carácter administrativo pueden tener efectos significativos sobre la movilidad, la confianza (en términos políticos, pero también a partir del fortalecimiento de relaciones humanas y económicas) y la cooperación entre regiones y los países que la conforman.

José Enrique Anguita Osuna aporta una reflexión estratégica sobre el acuerdo de asociación entre la UE y el Mercosur desde una perspectiva de seguridad ampliada: geopolítica, alimentaria, económica, ambiental y de cadenas de suministro. Su capítulo

nos permite considerar que incorporar la seguridad en acuerdos de asociación permite abrir nuevas agendas de cooperación con alto valor agregado para ambos bloques.

El último capítulo, escrito por Ewa Pietrzak, se centra en el análisis comparado del teletrabajo en Chile y Polonia. Aunque en una primera lectura parece desconectado del núcleo temático, este capítulo introduce un aspecto que debemos considerar para entender por dónde puede ir el futuro de las relaciones entre ambos bloques regionales: la creciente interacción entre actores económicos y sociales, facilitada por tecnologías digitales y nuevas formas de trabajo, será una de las arenas en las cuáles tendrá lugar la futura acción política y será un frente abierto para toda negociación entre la Unión Europea y América Latina.

En síntesis, el libro nos presenta una mirada multidimensional y rigurosa sobre el estado actual y las posibilidades a futuro de las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. Su principal virtud reside en la capacidad para combinar el análisis general de los bloques con estudios de caso que ilustran cómo los principios compartidos pueden convertirse en acuerdos concretos, políticas efectivas y beneficios recíprocos.

Aparte de ofrecernos una fotografía bien detallada del presente, la obra nos deja una invitación a pensar el futuro de la relación entre ambas regiones desde la lógica de las oportunidades que comparten. En un contexto internacional como el actual, marcado por la polarización y la fragmentación, el libro nos expone que la convergencia entre Europa y América Latina puede representar una alternativa cooperativa y democrática frente a las tensiones globales. En esta dirección, este libro no solo diagnostica, sino que también nos orienta, aportándonos claves analíticas, ejemplos concretos y propuestas implícitas sobre cómo fortalecer una relación que, bien gestionada, puede convertirse en un pilar fundamental del nuevo orden internacional con el que nos toca lidiar.